

000 172384

8943

6 DE JULIO DE 1969

p. 4 y 7.

LA DISCUSION DE CHILLAN

Diálogos de Nipas.

Taiguén visto por un historiador

RIPAS. (Por César Villarreal).— La importancia que ha adquirido el fundo Taiguén, ubicado frente a Nipas, inmediatamente al norte de Orilla Itata o Infernillo, en la vecindad también norte del río Itata, a raíz de haber sido vendido para destinarse a plantar pinos radiatas, siendo como es y ha sido un productivo predio grícola, colma toda medida y proporción acostumbrada, al ser tratado en una obra reciente del historiador Fernando Campos Harriet. Se llama el "opúsculo": "El Corregimiento, después partido de Itata 1600 - 1786 - 1818".

OBRA

Campos Harriet, es autor también de la Historia de Concepción; y muchas otras obras, incluyendo una sobre Carrera. Estuvo residiendo parte de los días de cada año en su casa de campo de "Aguas Miro", en la ribera norte del Itata, a escasas cuadras del fundo Los Pinos. Posteriormente se ha radicado en Viña del Mar.

Esta obra —la que comentamos— trata sobre los encomenderos españoles en esta zona del Itata, que comprende parte del territorio al norte y también al sur del río mencionado, incluyendo a Nipas, Ranquíl, Portezuelo, Quirihue, Coelemu y Tomé. Es curioso que sea "coincidente" con aquel mapa 3630-7230, intitulado RIPAS, editado por el Instituto Geográfico Militar y que incluye igualmente dicho territorio. Es un mapa de mucho valor, porque está confeccionado en base a un levantamiento aerofotogramétrico. Fotografías tomadas en 1954. Clasificación de terreno 1961. 1ª Edición 1965. Marca y señala viñedos, árboles, huertos, aguadas, esteros, ríos, caminos, aguas termales, etc., etc.

INCOGNITAS

Hacemos presente la circunstancia de que tanto el cronista de Nipas como el corresponsal de Portezuelo, colega Adolay Sobarzo, fueron favorecidos con un ejemplar fotocopiado de este opúsculo de tanto valor histórico y de especial significación para quienes tenemos interés en desentrañar las raíces de estas tierras y de sus habitantes. Respetando la jurisdicción del colega Adolay, vamos a tomar únicamente las notas correspondientes al Fundo Taiguén —de nuestros temas habituales— y algo de Orilla Itata, tradicionalmente a nuestra pauta, dejándole lo restante de dichas tierras y gentes a quien corresponde. Próximamente extraeremos material referente a Nipas y Ranquíl, acaso también al héroe naval

Arturo Prat. Por ahora, vamos derecho a Taiguén, que despeja mucho el camino a la polémica que hemos mantenido con Oscar Quezada; pero aunque se trata de un historiador tan calificado, tenemos que admitir que van a mantenerse algunas incógnitas, sobre todo en lo referente a los últimos propietarios y herederos de Taiguén.

EL FUNDO TAIGUEN

Capítulo XIII. Fundo Taiguén.

Tomamos a la letra del historiador:

—"Es otra de las grandes estancias de Itata merced real a Pedro Ortiz Palma, venido a Chile en 1600, capitán, casado antes de 1619 con Inés de Arraño y Sotomayor. Su bisnieto Alonso Palma Riquelme de la Barrera, maestro de campo, corregidor de Itata en 1768, casó con Ana de Echeandía y Arias de Molina. Fueron propietarios de Taiguén, en la doctrina —después comuna— de Portezuelo. Fue gran estancia con capilla y bodegas; que aún se mantienen a mediados del presente siglo. Juan, Angel Palma y Echeandía, vecino de Concepción en 1770, casó con Josefa Plaza de los Reyes. Su hijo Ignacio casado con Catalina Barriga, dueño de Taiguén, casó en Lima con Juana Izcue. A su muerte se formaron cuatro hijuelas, una para cada uno de sus cuatro hijos: 1) Chudal, se asignó a Leoncio Palma Izcue, casado con Elisa Eguiguren Urrutia, con sucesión Palma Eguiguren; 2) Delfina, casada con Miguel Ignacio Collao Ugarte, alcalde de Concepción con sucesión Van der Hayde Collao, heredó Viña Vieja; 3) San Martín, adjudicado a Justiniano Palma Izcue, casado con Josefina Eguiguren Urrutia, fue heredado por los Vial Palma, y 4) Taiguén y San Francisco, adjudicados a Ignacio Palma Izcue, intendente de Concepción, casado con Mercedes Cavero Eguiguren. Los heredó su hija Delfina, casada con el doctor Ramón León Luco, parlamentario, Ministro de Estado. Sus últimos dueños fueron Blanca y después su hermano Carlos León Palma, casado, sin hijos, con Enriqueta Pastor Bembach, quien la dejó por testamento a su sobrino Ramón León Van der Hayde, el último propietario de esta familia, que vendió Taiguén después de 1960. El primitivo título era de más de cuatro mil 200 cuerdas.

LA NOVELA DE MISIA BLANCA...

Hay indiscutiblemente omisiones en esta versión final del historiador. ¿Por qué? Porque mistá (PASE A LA PAGINA SIETE)

Traiguén visto por un historiador [artículo] César Villarreal.

Libros y documentos

AUTORÍA

Villarreal, César

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Traiguén visto por un historiador [artículo] César Villarreal.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile